
черпан. Курорт может и в ближайшее время станет 
центром энотуризма России. мы сегодня уже раз-
работали несколько новых винных маршрутов, 
но  это только начало. Аграрный и  гастротуризм 
тоже может стать уникальным предложением 
Анапы. мы намерены развивать событийный, де-
ловой и бальнеологический туризм.

Еще одно интересное, не  имеющее аналогов 
в  России направление  — это развитие водных, 
морских видов спорта — виндсерфинга, кайтинга. 

— вы не раз говорили о необходимо-
сти строить в анапе новые отели категории 
«пять звезд», здравницы мирового уровня. 
есть ли уже  какие-то договоренности с ин-
весторами?

«наш КУрортный 
ПотенЦиал еще далеКо 
не иСчерПан. КУрорт моЖет 
и в блиЖайшее время 
Станет Центром ЭнотУриЗма 
роССии. мы Сегодня УЖе 
раЗработали неСКольКо 
новыХ винныХ маршрУтов, 
но Это тольКо начало»

— Да, договоренности есть. Уже в этом году 
будет введен в  эксплуатацию большой пяти-
звездочный отель Great Eight, который будет 
работать по  системе Ultra all Inclusive. я  убеж-
ден, что таких мест размещения в Анапе должно 
 становиться кратно больше. Поэтому мы уже 
провели ряд переговоров с  крупнейшими миро-
выми отельерами, среди которых accor hotels, 
radisson, hilton, kempinski, а также с отельерами 
из российских сетей категории «пять звезд»: это 
azimut, alean, cosmos Group. многие уже выра-
зили инвестиционную заинтересованность в  на-
шей территории.

— Где будут размещаться такие отели? 
у анапы есть свободный земельный фонд?

— Для размещения отелей такого уровня се-
рьезный потенциал представляют территории Пи-
онерского проспекта и  Благовещенской, а  также 
предгорной зоны курорта.

— отдельно хотелось бы затронуть ре-
ализацию муниципального флагманского 
проекта «анапа — центр российского вино-
делия». как продвигается его реализация 
и готова ли анапа посоревноваться с дру-
гими городами за право называться винной 
столицей россии?

— Как я  уже говорил, Анапа может и  долж-
на  стать центром винного туризма России. и  это 
не  новшество, а,  скорее, продолжение традиций. 
именно на  нашей территории располагается по-
селок Виноградный, в прошлом усадьба крупней-
шего виноградарского хозяйства  — СПК имени 
В. и. ленина, который дал стране 31 героя Социа-
листического Труда. именно здесь мы планируем 
базировать центр винного туризма. Уже найден 
инвестор, который заинтересован в проекте.

В целом виноделие для Анапы — одна из ос-
новных отраслей экономики. В  настоящее время 
прописывается винная стратегия города- курорта, 
которая определяет работу по  двум основным на-
правлениям: привлечению федеральных институ-
тов селекции и  созданию событийных мероприя-
тий. В частности, уже в этом году пройдут первый 
винный марафон и  выставка Winexpo, джазовый 
винный фестиваль.

Также по  поручению губернатора Красно-
дарского края сегодня ведется большая работа 
по  инвентаризации виноградопригодных земель, 
все они будут закреплены в генплане города, и мы 
первые в стране, кто это сделает.

— стоит ли ожидать  каких-то новшеств 
уже к этому летнему сезону в обустройстве 
пляжей?

— Конечно, в этом году наши пляжи встретят 
гостей в  новом облике. мы разработали единую 
для всех пляжных территорий концепцию, стиль 
оформления. В  соответствии с  этой концепцией 
будет три варианта обустройства пляжей: стан-
дарт, стандарт плюс и  премиум. В  основе всех 
трех будут общие и обязательные элементы бла-
гоустройства: дорожки, урны, раздевалки, спаса-
тельные посты, душевые и  так далее. мы  очень 
надеемся, что жителям и  гостям нашего курорта 
будет еще более комфортно и  интересно прово-
дить время на пляже.

—  На своей инаугурации вы заявляли, что 
главным инфраструктурным проектом на бли-
жайшее время станет прокладка набережной 
от супесха до витязева. Что это за проект 
и на какой стадии реализации он сейчас?

— наши пляжи уникальны своими песками, 
это достояние всей России. Поэтому мы долго 
искали решение, чтобы набережная была эколо-
гичной и органично вписывалась в пространство. 
мы хотим создать комбинированную набережную, 
которая пройдет вдоль побережья нашего курорта. 
Проект амбициозный и очень интересный в своем 
исполнении, аналогов ему пока нет не  только 
в России, но и за ее пределами.

Сейчас мы начали работы по проектированию 
части набережной  — от  Супсеха до  Ореховой 
рощи, с  конца 2022-го планируем начать строи-
тельство. на  этом участке набережная будет 
капитальной — каменной. От реки Анапки до Ви-
тязева набережная будет представлять собой де-
ревянную прогулочную зону с  соответствующим 
благоустройством и  малыми архитектурными 
формами. 

о ПерСПеКтиваХ неКУрортной 
ЭКономиКи

— в анапе практически нет промыш-
ленных предприятий. однако вы намерены 
развивать и это направление. уже заявлено 
о создании промышленного парка площадью 
136,5 га. как продвигается этот проект? ана-
пе действительно нужна промышленность?

— Как человек, отвечавший в прошлом за раз-
витие промышленности в регионе, я прекрасно по-
нимаю, что сегодня это база для роста экономики. 
но Анапа — курорт, и здесь я однозначно против 
создания каких бы то ни было тяжелых видов про-
изводства.

«Сегодня Самый глобальный 
ПроеКт — ПроКладКа 
федеральной дороги 
новороССийСК — Керчь 
(обХод анаПы). новая траССа 
С транСПортными 
раЗвяЗКами, виадУКами, 
ПереХодами бУдет ЗаПУщена 
УЖе в СледУющем годУ»

но  нашей территории необходимы 
предприятия- спутники санаторно- курортной и по-
требительской сферы: пищевая, мебельная, текс-
тильная промышленность, а  также предприятия 
по сборке техники.

локализация этих производств сегодня воз-
можна на  отдаленных от  моря территориях  — 
в  районах хутора Воскресенского, Джигинки, 
Юровки и, возможно, станицы гостагаевской, 
которая сегодня стремительно растет и нуждается 
в развитии новых рабочих местах.

Что касается строительства промышленного 
парка площадью 136,5 га, пока этот проект под во-
просом. Собственник земельного участка рассмат-
ривает вариант создания там винодельческого 
предприятия с виноградниками. и мы поддержим 
это решение.

— какого эффекта вы ожидаете от соз-
дания особой экономической зоны в районе 
станицы благовещенской?

— Самый главный ожидаемый эффект — это 
трансформация Анапы в курорт мирового уровня. 
и  это не  громкие слова, это цель, к  которой мы 
движемся. Режим особой экономической зоны 
позволит создать условия для реализации мас-
штабных инвестиционных проектов и проведения 
мероприятий международного уровня. Возможно, 
сейчас это выглядит как большая мечта. но я уве-
рен: любая мечта достижима, если ее превратить 
в цель.

Для того чтобы Анапа развивалась, нуж-
ны серь езные инженерные инфраструктурные 
реше ния. их создание возможно только в  ус-
ловиях особой экономической зоны. это даст 
мощнейший толчок развитию всесезонных 
туристско- рекреационных комплексов. Поэтому 
планы и  надежды на  этот масштабный проект 
у нас большие.

— какие глобальные дорожные проекты 
ожидают анапу в ближайшие годы?

— Сегодня самый глобальный проект — про-
кладка федеральной дороги новороссийск — 
Керчь (обход Анапы). новая трасса с  транспорт-
ными развязками, виадуками, переходами будет 
запущена уже в  следующем году. Она позволит 
значительно уменьшить транспортную нагрузку 
на  Анапу. Вторым этапом планируется создание 
подъездных путей от  наших основных городских 
артерий к этому обходу.

Еще один масштабный стратегический проект, 
который мы планируем реализовать совместно 
с региональным министерством транспорта,— это 
прокладка дороги от  Супсехского до  Анапского 
шоссе. это будет четырехполоска протяженностью 
более трех километров. Проектная документация 
уже готова. Как только получим финансирование, 
начнем строить, рассчитываем, что в этом году.

Все остальные дорожные проекты на  бли-
жайшие три года  — пять  лет будут определены 
генеральным планом, разработка которого сейчас 
ведется. Прорабатываются перспективы на  годы 
вперед, это касается и  транспортного каркаса, 
который будет максимально учитывать стратегию 
развития города.

«в теКУщем годУ Среди 
нашиХ СамыХ СерьеЗныХ 
ПроеКтов — раЗвитие 
виноградарСтва. 
ЗдеСь нашим Партнером 
выСтУПает "абраУ дюрСо", 
СУмма инвеСтиЦий Свыше 
1 млрд рУб лей, а таКЖе 
СтроительСтво торгового 
Центра "табриС" на СУммУ 
500 млн рУб лей»

— если обобщить, какие инвестицион-
ные соглашения были успешно реализова-
ны в анапе в последние годы и какие плани-
руется завершить в 2021 году?

— За последние три года в Анапе реализова-
но пятнадцать крупных инвестпроектов на общую 
сумму свыше 10  млрд руб лей, создано около 
тысячи рабочих мест. В  курортной сфере могу 
выделить Grand hotel anapa, причем это первый 
пятизвездочный отель, открывшийся в крае за по-
следние годы. Также это отели н2О и  «Аурум», 
детский парк «Книга Джунглей», парк развлече-
ний в Сукко.

В текущем году среди наших самых серьезных 
проектов  — развитие виноградарства. Здесь на-
шим партнером выступает «Абрау- Дюрсо», сум-
ма инвестиций — свыше 1 млрд руб лей, а также 
строительство торгового центра «Табрис» на сум-
му 500  млн руб лей. и  уже в  мае первых гостей 
должен принять отель премиум- класса Great Eight, 
о котором я говорил выше.
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